

Sehr geehrte Damen und Herren,

die vergangenen Tage standen im Fokus der Corona-Soforthilfe. Nur vereinzelt wurden wir auf die Inanspruchnahme von Darlehen angesprochen, weil vielfach der Eindruck besteht, dass ein Darlehen nicht refinanzierbar ist.

Es gilt jedoch in jeder Krise der Grundsatz, dass die Liquidität das Wichtigste ist.

Wir wollen dieses Schreiben daher nutzen, um Ihnen die wesentlichen Finanzierungsalternativen darzustellen:

Hausbank

Ihre Hausbank ist für die Gewährung von Darlehen von fundamentaler Bedeutung.

Zwar heißt es in öffentlichen Verlautbarungen immer wieder, dass Sie sich auch an andere Kreditinstitute wenden können. Die Praxis hat jedoch gezeigt, dass die Banken aktuell primär Ihre Bestandskunden retten wollen und das Risiko des Neugeschäfts scheuen.

Was brauchen Sie für Unterlagen?

Da die Hausbank die Prüfung der Kreditwürdigkeit vornimmt, benötigt sie diverse Unterlagen zur Prüfung. Welche das sind, sollte vorab abgestimmt werden. Da Ihrer Hausbank derzeit viele Anträge vorliegen, sollten deren hausinterne Formblätter verwendet werden, weil dann eine schnellere Bearbeitung möglich ist.

In der Regel werden folgende Unterlagen angefordert:

- Jahresabschluss der letzten beiden Jahre (2018 und 2019). Für 2019 reicht bei manchen Banken eine BWA für Dezember 2019
- Budgetplanung für die Höhe des Darlehens oder Liquiditätsplanung für 2020
- Kopien der letzten Steuererklärung
- Selbstauskunft mit persönlicher Vermögensaufstellung

Sicherheiten?

Der Staat oder das jeweilige Land übernehmende Bürgschaften bis zu 90 %. Bleiben also mindestens 10%, die ihre Hausbank aufbringen muss. Es entspricht dem typischen Handeln der Bank auch persönliche Sicherheiten zu verlangen. Dies können Grundschulden, abgetretene Lebens- und Rentenversicherungen oder persönliche Bürgschaften (in erheblich größeren Anspruch als die Erträge 10%) sein.

Konditionen?

Grundsätzlich sind die mit Hilfe des Staates abgesicherten Kredite zinsgünstig; eine generelle Auskunft kann nicht gegeben werden. In Abhängigkeit Ihrer Sicherheiten, der Laufzeit und Ihrer finanziellen Gesamtsituation werden entsprechende Risikoaufschläge erhoben. Letztlich entscheidet die Hausbank auch hier über die Höhe des Zinssatzes. Teilweise bestehen Darlehensprogramme, die eine 2-jährige Tilgungsaussetzung und fünf zinsfreie Jahre beinhalten. Details erfahren Sie über Ihre Hausbank.

Finanzierungspartner

Als Finanzierungspartner der Hausbanken stehen Banken des öffentlichen Rechts. Sie stehen im Eigentum des Staates oder eines Bundeslandes.

a) KfW (Kreditanstalt für Wiederaufbau)

Die KfW ist eine der führenden Förderbanken der Welt. Die KfW hat u.a. folgende Corona Hilfen aufgelegt:

KfW-Kredit für Unternehmen, **die länger als 5 Jahre am Markt** sind (etablierte Unternehmen):

[https://www.kfw.de/inlandsfoerderung/Unternehmen/Unternehmen-erweitern-festigen/Finanzierungsangebote/KfW-Unternehmerkredit-Fremdkapital-\(037-047\)/](https://www.kfw.de/inlandsfoerderung/Unternehmen/Unternehmen-erweitern-festigen/Finanzierungsangebote/KfW-Unternehmerkredit-Fremdkapital-(037-047)/)

KfW-Kredit für junge Unternehmen, **die weniger als 5 Jahre am Markt** sind:

[https://www.kfw.de/inlandsfoerderung/Unternehmen/Gr%C3%BCndenden-Nachfolgen/F%C3%B6rderprodukte/ERP-Gr%C3%BCnderkredit-Universell-\(073-074-075-076\)/](https://www.kfw.de/inlandsfoerderung/Unternehmen/Gr%C3%BCndenden-Nachfolgen/F%C3%B6rderprodukte/ERP-Gr%C3%BCnderkredit-Universell-(073-074-075-076)/)

b) Förderbanken der Länder

Jedes Bundesland unterhält eigene Förderbanken, die derzeit noch eigene Programme auflegen, die zum Teil auch in Zusammenarbeit mit der KfW erfolgen. Detaillierte Angaben zu den Programmen liegen derzeit nicht überall vor. Sie können aber davon ausgehen, dass Ihre Hausbank auch auf diese Programme zurückgreifen wird.

Wie können wir helfen?

Als Ihr Steuerberater haben wir in der Regel alle wichtigen Unterlagen für die Gespräche mit der Hausbank vorbereitet. Als langjähriger Partner kennen wir Ihr Geschäftsmodell und ihre persönlichen und finanziellen Verhältnisse.

Wenn Sie einen Kredit aufnehmen möchten/müssen, sollten wir persönlich sprechen und individuell abstimmen welche Unterlagen in Ihrer Situation noch zusammengestellt werden müssen. Wir sichern Ihnen zu, dass wir Ihren Jahresabschluss 2019 so schnell wie möglich zur Antragsstellung fertigstellen werden.

Auch wenn Sie sich vor der Krise nicht hätten vorstellen können ein Darlehen aufzunehmen sollte Sie es jetzt zu mindestens in Erwägung zu ziehen.

Der Erhalt der Liquidität muss auch während der Corona-Pandemie oberstes Ziel sein.

Sprechen Sie uns gerne an, wenn wir Sie hier unterstützen können.



Marko Bodenstern
Steuerberater



Melanie Bochmann
Steuerberaterin



Patrick Pinzke
Steuerberater